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Vorwort


Das vorliegende Fachbuch „Digitalisierung in einem Produktionsunternehmen - Modellbildung und Methoden für die Einführung von einem Manufacturing Execution System (MES)“ ist auf Basis meiner Bachelorthesis entstanden.


Mir war es ein besonderes Interesse die Inhalte meiner Bachelorthesis in diesem Buch zu publizieren, weil sehr viele mittelständische Unternehmen sich mit der Konzeption und Einführung eines MES im Zuge der Digitalisierung beschäftigen.


Ich hoffe, dass ich auf diesem Wege diesen Unternehmen wertvolle Hinweise mit an die Hand geben kann.


Siegen, im März 2019 Carl René Sauer




Kurzfassung


Das vorliegende Fachbuch zur Integration eines MES hat das Ziel, eine Vorgehensweise zur Digitalisierung durch Modellbildung und Auswahl von geeigneten Methoden zur Einführung und Integration eines Manufacturing Execution Systems (MES) in einem Produktionsunternehmen zu entwickeln.


Auf Grundlage einer strategischen Entscheidung durch die Unternehmensleitung wird in einem gesamtheitlichen Modell die nachhaltige zukunftsorientierte Ausrichtung des Unternehmens auf Cyber-Physische (Produktions-)Systeme aufgezeigt. Neben einer Branchen-, Markt-, Konkurrenz- und SWOT-Analyse, die zum Beschreiben der Ausgangslage dienen, werden mit einer GAP-Analyse die notwendigen Bausteine zur Umsetzung erarbeitet.


Als erster Schritt zum digitalen Unternehmen wird zuerst die Einführung eines MES mit den Schritten Konnektivität, Echtzeit-Visualisierung und Reporting als Pilotprojekt empfohlen. Ausgehend von einem selbstentwickelten Modell werden zur praktischen Umsetzung die einzelnen Aufgaben und Tätigkeiten für die jeweiligen Projektbeteiligten bzw. Abteilungen in einem ganzheitlichen Projektablauf über eine Swim-Lane-Darstellung aufgezeigt. Diese Vorgehensweise wird zum einen durch die Auswertung von Interviewfragebögen an MES-Anbieter validiert. Zum anderen erfolgt zusätzlich noch eine Überprüfung des Modells anhand einer Validierungscheckliste für Software. Nach dem erfolgreichen Abschluss des Pilotprojektes kann ein unternehmensweiter Roll-Out erfolgen.




Abstract


The objective of this reference book is to develop an approach in the subject matter of digitization by modeling and selecting appropriate methods for introducing a Manufacturing Execution System within a production company.


Based on a strategic decision by the leadership, a holistic model is used to demonstrate the company's sustainable and future-oriented focus on cyber-physical (production) systems (CPS / CPPS). In addition to an industry-, market-, competition- and SWOT-analysis, which serve to determine the starting point, a GAP analysis determines the necessary chip-selection for an implementation.


As a first step towards the digital enterprise it is recommended to introduce a MES with the key functionalities of connectivity, real-time visualization and reporting in a form of a pilot project. Based on a selfdeveloped model, the individual tasks and activities for the respective participants or departments are shown in a holistic project run via a swimlane presentation for practical implementation. This approach is validated by evaluating interview questionnaires from MES providers and additionally this approach is reviewed based on a software validation checklist.


After the successful completion of this pilot project, the overall company roll-out can take place.
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